

товарищества связан с осуществлением его участниками предпринимательской деятельности, участники отвечают солидарно по всем общим обязательствам независимо от оснований их возникновения, что предусмотрено ч. 2 ст. 1138 ГК Украины,

В законодательстве Украины отсутствует определение понятия «солидарная ответственность», а существуют лишь описательные положения, связанные регулированием такого вида ответственности.

Так, в соответствии со ст. 541 ГК Украины, солидарная обязанность или солидарное требование возникают в случаях, установленных договором или законом, в частности в случае неделимости предмета обязательства.

Согласно ч.ч. 1, 2, 4 ст. 543 ГК Украины, в случае солидарной обязанности должников (солидарных должников) кредитор имеет право требовать выполнения обязанности частично или в полном объеме как от всех должников вместе, так и от кого-либо из них в отдельности. Кредитор, получивший выполнение обязательства не в полном объеме от одного из солидарных должников, имеет право требовать недополученное от остальных солидарных должников. Солидарные должники остаются обязанными до тех пор, пока их обязанность не будет выполнена в полном объеме. Выполнение солидарной обязанности в полном объеме одним из должников прекращает обязанность остальных солидарных должников перед кредитором.

Таким образом, в случае причинения совместной деятельностью убытков

agreement is connected with the conduct of business activity by the participants, the participants shall be liable jointly and severally for all common obligations regardless of the basis of their origin, as outlined in paragraph 2 of Article 1138 of the CCU.

Ukrainian legislation does not define the concept of “solidary liability” and only descriptive provisions exist relating to the regulation of this type of obligation.

According to Article 541 of the Civil Code of Ukraine, solidary obligation or solidary demand arise in cases established by contract or law, in particular in case of indivisibility of the subject of obligation.

According to paragraphs 1, 2, 4 of Article 543 of the Civil Code of Ukraine, in case of solidary obligation of the participants, the creditor is entitled to discharge the obligation in part or in full from all the participants together, and from any of them individually. Creditor who has not fully received discharge of an obligation from one of the participants is entitled to claim full discharge from other several participants. Several participants remain liable until their liabilities are not settled in full. Fulfillment of solidary obligation by one of the participants fully ceases the liability of other participants to the creditor.

Therefore, in case of losses incurred by the third parties in case of breach of contract

третьему лицу в связи с неисполнением договора или наличием деликтных правоотношений, такое третье лицо имеет возможность требовать возмещения таких убытков, как за счет всех участников совместной деятельности, так и за счет каждого из них отдельно.

Прибыль, полученная участниками договора простого товарищества в результате их совместной деятельности, распределяется пропорционально стоимости вкладов участников в общее имущество, если иное не установлено договором простого товарищества или другой договоренностью участников, что следует из нормы, изложенной в ст. 1139 ГК Украины. Условие же о лишении или отказе участника от права на часть прибыли ничтожно.

В соответствии со ст. 1140 ГК Украины, кредитор участника договора простого товарищества вправе предъявить требование о выделении доли участника в общем имуществе в соответствии с положениями ГК Украины.

Сходные положения в отношении совместной деятельности (простого товарищества) содержатся и в Гражданском кодексе Российской Федерации (далее по тексту – ГК РФ).

Так, согласно ст. 1041 ГК РФ, по договору простого товарищества (договору о совместной деятельности) двое или несколько лиц (товарищей) обязуются соединить свои вклады и совместно действовать без образования юридического лица для извлечения прибыли или достижения иной не противоречащей закону цели. Сторонами договора простого товарищества, заключаемого для осуществления предпринимательской

or presence of tortious relationships, the third party is able to claim such damages both for the account of all participants and for each individual participant.

Profits derived by joint activity participants as a result of their joint activities are distributed proportionately to parts of their contributions in the common property, unless otherwise provided by the joint activity agreement or other agreements by the participants as stipulated by the Article 1139 of the Civil Code of Ukraine. The condition of deprivation or denial by the participant of the rights in profits is null and void.

In accordance with Article 1140 of the Civil Code of Ukraine, joint activity participant's creditor may claim allocation of the participant's share in joint property in accordance with the provisions of the Civil Code of Ukraine.

Similar provisions in accordance to joint activity (simple partnership) are set in the Civil Code of the Russian Federation (hereinafter – Civil Code of the Russian Federation).

Thus, according to the Article 1041 of the Civil Code of the Russian Federation, under the joint activity agreement two or more participants agree to combine their contributions and work together without establishing legal entity to derive profits or achieve other goals not contrary to law. Only self-employed individuals and/or commercial organizations can be parties to the simple partnership entered into for business purposes.

деятельности, могут быть только индивидуальные предприниматели и (или) коммерческие организации.

В соответствии с ч. 1 ст. 1042 ГК РФ, вкладом товарища признается все то, что он вносит в общее дело, в том числе деньги, иное имущество, профессиональные и иные знания, навыки и умения, а также деловая репутация и деловые связи.

Согласно ст. 1043 ГК РФ, внесенное товарищами имущество, которым они обладали на праве собственности, а также произведенная в результате совместной деятельности продукция и полученные от такой деятельности плоды и доходы признаются их общей долевой собственностью, если иное не установлено законом или договором простого товарищества либо не вытекает из существа обязательства. Внесенное товарищами имущество, которым они обладали по основаниям, отличным от права собственности, используется в интересах всех товарищей и составляет наряду с имуществом, находящимся в их общей собственности, общее имущество товарищей. Ведение бухгалтерского учета общего имущества товарищей может быть поручено ими одному из участвующих в договоре простого товарищества юридических лиц. Пользование общим имуществом товарищей осуществляется по их общему согласию, а при не достижении согласия в порядке, устанавливаемом судом. Обязанности товарищей по содержанию общего имущества и порядок возмещения расходов, связанных с выполнением этих обязанностей, определяются договором простого товарищества.

В свою очередь статьей 1046 ГК РФ

In accordance with paragraph 1 of Article 1042 of the Civil Code of the Russian Federation, the contribution of participant is anything he brings to the joint activity including money and/or other property, professional and other knowledge, skills and abilities as well as business reputation and business relationships.

According to Article 1043 of the Civil Code of the Russian Federation, joint property owned and contributed by the participants, products and revenues derived from joint activity are recognized as shared ownership of the participants unless otherwise stated by the law or simple partnership agreement or follows from the nature of obligation. Assets introduced by the participants are used for the interest of the participants and represent the property of the joint activity. Accounting of the common property of the participants may be assigned to one participant under the joint activity agreement. Use of the common property of the participants is executed under their mutual consent and if the consent is not reached in the manner assigned by the court. Duties of the participants on maintenance of the property of joint activity and the recovery of costs associated with the fulfillment of such duties are set out in joint activity agreement.

In turn, Article 1046 of the Civil code of

предусмотрено, что порядок покрытия расходов и убытков, связанных с совместной деятельностью товарищей, определяется их соглашением. При отсутствии такого соглашения каждый товарищ несет расходы и убытки пропорционально стоимости его вклада в общее дело. Соглашение, полностью освобождающее кого-либо из товарищей от участия в покрытии общих расходов или убытков, ничтожно.

Часть 2 ст. 1047 ГК РФ регулирует вопросы ответственности участников простого товарищества, при этом закрепляя положение о том, что в случае если договор простого товарищества связан с осуществлением его участниками предпринимательской деятельности, товарищи отвечают солидарно по всем общим обязательствам независимо от оснований их возникновения.

В соответствии со ст. 322 ГК РФ, солидарная обязанность (ответственность) или солидарное требование возникает, если солидарность обязанности или требования предусмотрена договором или установлена законом, в частности при неделимости предмета обязательства. Обязанности нескольких должников по обязательству, связанному с предпринимательской деятельностью, равно как и требования нескольких кредиторов в таком обязательстве, являются солидарными, если законом, иными правовыми актами или условиями обязательства не предусмотрено иное. При этом, согласно ст. 323 ГК РФ, при солидарной обязанности должников кредитор вправе требовать исполнения как от всех должников совместно, так и от любого из них в отдельности, притом как

the Russian Federation provides that the order of covering costs and losses connected to joint activity is determined by their agreement. In the absence of such agreement each participant shall bear the costs and losses in proportion to the value of his contribution to the joint activity. Any agreement that exempts any of joint activity participants to participate in joint costs and losses is null and void.

Paragraph 2 of Article 1047 of the Civil Code of the Russian Federation regulates clauses of the liability of participants reinforcing the provision that if a joint activity agreement is a business purpose, the participants shall be jointly and severally liable for all common obligations regardless of the grounds of their appearance.

According to Article 322 of the Civil Code of the Russian Federation, solidary liability or solidary demand arises if solidarity of liability or demand is stipulated by the law, in particular in the event of indivisibility of obligation. Liabilities of participants under an obligation along with demand of creditors in such obligation are solidary, unless the law or other legal acts or the terms of the obligation do not provide otherwise.

Alongside, according to Article 323 of the Civil Code of the Russian Federation under solidary liability of participants the creditor is entitled to demand discharge of liabilities both from all the participants and from each and every participant separately, moreover, as for the